

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, número 25, imprenta y librería de Núñez. — T. 14.

No se devuelven los originales. — No se devuelven los originales. — No se devuelven los originales.

Número suelto cinco cts.

En Salamanca, un trimestre. . . . 3'75 pes.

Fuera de la capital, un trimestre . . . 4'50 pes.

Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.

Todos los pagos anticipados.

Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 67.

Número atrasado diez cts.

Año XXX. - Num. 9.320

# El Adelanto

## DIARIO DE SALAMANCA

Jueves 22 de Octubre de 1914.

### Diputación provincial

La sesión de ayer.

Asistieron los diputados señores Alonso, Gallo, del Corral, Villalobos, Jiménez, Sánchez y Villaz, González Cobos, Sánchez Villares, Sánchez García y García Sánchez. Dió comienzo á las cinco y media, bajo la presidencia del señor Díez González.

Leyóse una comunicación del ingeniero director del ferrocarril de Avila-Salamanca, don José de Roda López, manifestando que ya han dado comienzo los trabajos para la continuación de dicho ferrocarril. El señor Sánchez García dice que el pueblo de Peñaranda, en atención al celo incansable del señor Roda, á cuyas gestiones principalmente se debe la continuación de las obras, piensa dedicarle un homenaje, que consistirá en un banquete popular, que ha de celebrarse dentro de unos días.

Propone que la Diputación acuerde enviar una comisión de diputados que la representen ó que los que particularmente asistan puedan ostentar su representación.

Acuérdase esto último, adhiriéndose la Diputación al homenaje.

El señor Sánchez y Sánchez propone que de las hermanas de la caridad que están al frente del Hospicio se nombre superiora encargada del establecimiento á Sor Concepción, y así se acuerda.

Se lee una instancia del abañil de la Casa Hospicio, manifestando que á consecuencia de haberse caído de un andamio, trabajando dentro del establecimiento, quedó inútil para el trabajo fuera de aquél, y pide que la Diputación acuerde emplearle en los trabajos que haya dentro del establecimiento, y se acuerda conforme se pide.

Se conceden varios ingresos y salidas de la Casa Hospicio y de Dementes.

El señor Sánchez García manifiesta que á consecuencia del aumento que cada día hay en la población de la casa de Dementes, es preciso disponer de las habitaciones ocupadas por el médico sub-director del establecimiento, por lo cual propone que la Diputación acuerde consignar la cantidad que crea conveniente para el pago de domicilio de dicho médico-subdirector.

A continuación, despachados también otros varios asuntos de menos importancia, pasése á la discusión de los presupuestos y en lo referente á los gastos.

Comenzóse la discusión por el capítulo de Beneficencia, y fueron aprobados todos los conceptos referentes á expositos y maternidad, lo mismo que los que atañen á corrección pública é imprevisos, que fueron aprobados en la misma forma que en el presupuesto anterior.

Tratóse de la consignación de la cantidad que se ha de fijar para la construcción del nuevo Manicomio provincial en Tejares.

Se suspende la sesión por diez minutos para ponerse de acuerdo los diputados, y reanudada aquella, bajo la presidencia del señor Méndez Fernández, se fija en 56.337,07 pesetas la cantidad que sirva como tipo para la construcción del edificio, incluidos los gastos del concurso, etc.

Se acuerda que, en este presupuesto se consigne la cantidad de 43.337,45 pesetas para el pago como primer plazo.

Son aprobados también sin discusión los capítulos referentes á conservación de carreteras provinciales y obras diversas.

Como subvención para la conservación y reparación de carreteras, se acuerda conceder 8.000 pesetas, distribuidas por igual entre cada partido judicial.

Con esto se da por terminada la discusión del presupuesto en lo referente á gastos, los cuales ascienden á 828.807,50 pesetas.

El señor Méndez pide un voto de confianza para activar energicamente la recaudación del contingente provincial, y manifiesta que habiéndose acordado proveer por oposición cuatro plazas de agentes ejecutivos se hallaban en la actualidad vacantes dos de ellas, para cuya provisión debía convocarse inmediatamente nuevo concurso.

La Diputación faculta al señor Méndez para que provea internamente dichas plazas.

Con esto se da por terminada la sesión, acordándose que las próximas se celebren los días 30 á 31 del actual.



## Doña María de la Encarnación Bergez Lastras ha fallecido el 21 de Octubre de 1914

### habiéndolo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad.

R. I. P.

### Su afligido esposo, don Arturo Herrero Carvajal, hijos: Zoilo y Angel Herrero Vergez; madre, doña Rosa Lastras Andrés; madre política, doña Aurora Carvajal Armañanzas; hermanos: don Adolfo y doña Mercedes y don Luis Vergez; hermanos políticos, tíos, sobrinos y primos,

Al participar á sus amigos tan sensible pérdida, suplican una oración por el alma de la finada y asistir á la conducción del cadáver y funeral, por cuyos actos de caridad cristiana les viviran agradecidos.

Conducción del cadáver: Hoy, jueves, 22, á las cuatro de la tarde. — Funeral: El viernes, 23, á las diez de la mañana. — Iglesia parroquial: San Juan de Sahagún. Casa mortuoria: Afueras de Toro, número 8. — El duelo se despide en la puerta de San Bernardo é Iglesia, respectivamente. No se reparten esquelas.

### Quisicosas.

Neutral á carta cabal, si de la guerra me informo no tan solo me conformo con la prensa liberal. . . .

### Béjar al día.

Con la guerra andamos á mal andar los corresponsales provincianos, pues no nos atrevemos á distraer, ó por lo menos á intentar distraer, á los lectores con nuestras digresiones. . . .

### Liga de agricultores y ganaderos

En junta mensual ordinaria que ayer celebró el Consejo de administración de esta sociedad, se dió cuenta por el presidente honorario, señor Teso, de las gestiones que en nombre de la Liga y de acuerdo con los representantes de otras importantes entidades agrarias españolas había realizado en la asamblea de trigueros de Zaragoza y en los centros oficiales de Madrid, con el fin de lograr el pronto restablecimiento de los derechos arancelarios sobre los trigos extranjeros, de cuya supresión, tan perjudicial para los agricultores, el Consejo había protestado oportunamente. . . .

### Reclutamiento y reemplazo del Ejército

Circular. Excelentísimo señor: En vista del considerable número de instancias elevadas á este Ministerio en solicitud de ampliación de plazo para el abono de las cuotas vencidas para reducción del tiempo de servicio en filas, con arreglo al capítulo XX de la ley de Reclutamiento, el Rey (Q. D. G.), de acuerdo con el Consejo de ministros y en atención á las especiales circunstancias que han sido expuestas por los interesados, se ha servido conceder prórroga hasta el 31 de Diciembre venidero para que los individuos del reemplazo de 1912 puedan efectuar el abono del tercer plazo de su cuota, así como el segundo de los pertenecientes al reemplazo de 1913; en el concepto de que esta resolución no modifica, en cuanto á los primeros, el aplazamiento particularmente concedido por Real orden de 22 de Septiembre próximo pasado (D. O. número 212) á los individuos del expresado reemplazo de 1912, incorporados á los Cuerpos de guarnición en los territorios de África. . . .

### Notas de sociedad

Madrid, 19 de Octubre de 1914. Echagüe. (Diario Oficial número 235 de 20 de Octubre.) . . .

### Viajes.

Han salido: Para San Muñoz, nuestro querido amigo don Leopoldo Hernández Sanz. . . .

### Fallecimientos.

Ha fallecido en Madrid, el estuoso y estimado joven don Vicente M. Sánchez, hijo de nuestro querido amigo don Manuel Sánchez Rodilla. . . .

### UNA CARTA

#### La cuestión del saneamiento

Señor don Mariano Núñez, director de EL ADELANTO: Muy señor mío y distinguido amigo: Acaba de terminar en este momento la reunión celebrada por la Comisión de Saneamiento para conocer de los dictámenes emitidos por los señores técnicos sobre las proyectadas obras de abastecimiento de aguas y alcantarillado, pedidos á virtud de la revisión acordada por Su Excelencia como consecuencia de la campaña por mí hecha en este asunto. . . .

### Inspección de Sanidad

Don Félix García, vecino del Arrabal (Chamberl), solicita autorización para hacer el degüello de reses en el matadero particular que tiene estable-

# La vista causa de Castraz

## Un muerto, varios heridos y delito de sedición.

### Homicidio en Boada.

A la hora señalada, se abrió ayer la sesión para terminar el juicio oral de esta causa.

El señor Heras cumplió con el deber que la ley impone a los presidentes, haciendo el resumen de las pruebas, verificándolo de manera magistral, sin omitir el menor detalle de todo lo que había sido objeto de los debates, refiriendo las declaraciones del procesado, las de los testigos y el informe de los peritos, como así bien los hechos según los describían el fiscal y la defensa, y los fundamentos por cada uno de ellos alegados para justificarlos.

En fin, baste decir que reprodujo fiel e imparcialmente todo para refrescar la memoria del Jurado y contribuir a que formase opinión cierta para que al resolver la cuestión lo hiciera en consecuencia, a cuyo efecto les dirigió atinada exhortación.

### Veredicto.

Los jueces de hecho presenciaron la meritísima labor del señor González Cobos, reconociendo como él había sostenido que el procesado se hallaba exento de responsabilidad, habida consideración a que mató a Gonzalo Santos en justa, completa y legítima defensa.

Al terminar la lectura de aquel, el fiscal señor Castro Alburquerque pidió a la sala que acordase remitir la causa al conocimiento del nuevo Jurado, por estimar que el actual había padecido error al apreciar las pruebas.

A esta pretensión no accedió el tribunal.

### Sentencia.

En la que dictó la sala absolvió a Francisco Hernández Alamo, declaran de oficio las costas y siendo por consecuencia de ella puesto en libertad inmediatamente.

Quedó terminado el acto a las dos y media de la tarde.

Ha obtenido el señor González Cobos en esta causa un éxito franco que confirma su reconocida fama de criminalista y con él aumenta el crecido número de los que lleva conseguidos en el trascurso de los años que lleva ejerciendo la profesión, que son bastantes aunque es joven.

### La causa de Castraz.

Después de haber dado a conocer los escritos de conclusiones provisionales formuladas por las partes para calificar los hechos origen de este importante proceso, nos resta únicamente reseñar las pruebas que a instancia de aquellas han de practicarse en el juicio que ha empezado a celebrarse esta mañana.

Tiene propuesta el fiscal señor Moreno, la confesión de los nueve procesados, informe de tres peritos médicos, declaración de 27 testigos y lectura de varios documentos obrantes en el sumario.

El acusador particular señor Sánchez y Sánchez está adherido a la prueba del ministerio público y a ella adición otros tres peritos médicos y dos testigos.

El letrado señor González Cobos, defensor de Rafael Marcos Sánchez, Manuel Benito, Manuel Sánchez, Benito, Santiago y Juan Ramos y Juan Gutiérrez, además de convertir en propia la de las acusaciones, propuso informe de dos peritos médicos más, examen de 29

testigos, lectura de diligencias del sumario y de documentos traídos a petición suya.

No articuló ninguna clase de pruebas el defensor de Luis Fonseca, señor Romano, pero sí hizo suyas todas las propuestas por las demás partes.

En resumen, los medios de prueba aducidos para el juicio son tres: confesión de los procesados, Informe de peritos, declaraciones de testigos y lectura de documentos, y si no falta ninguna, asciende a 73 el número de personas que han de comparecer ante el tribunal, incluyendo a los nueve procesados.

El fin que se proponen las acusaciones y defensas con todas ellas, es demostrar cómo ocurrieron y se desarrollaron los hechos que motivan la causa, con todos sus accidentes, y según que se justifiquen en la forma que sostienen las primeras, o como afirman las segundas, así será la calificación que se sienten en definitiva.

La contienda, pues, en este asunto es empeñada; pues las pretensiones que deducen acusadores y defensores son diametralmente opuestas, toda vez que unos exigen responsabilidades de importancia para los procesados, y los otros estiman que no son acreedores a ellas.

Para que nuestros lectores se informen perfectamente de todo, daremos cuenta detallada de los debates del juicio oral.

### Expectación.

No solamente la ha producido esta causa y grandísima, en el partido de Ciudad Rodrigo, sino en toda la provincia entera, pues en todas se recuerda que es la célebre de Castraz, motivada a consecuencia de una lucha electoral.

Es además mayor por las personas que en ella intervinieron, desconocidas unas, los procesados, y conocidas las otras, los perjudicados, honrados todos, pero de extensa fama los últimos por su desahogada posición económica.

Por todas estas razones la opinión espera impacientemente el fallo que recaiga en este proceso, a consecuencia del veredicto que dicten los jueces populares del partido de Ciudad Rodrigo.

### En el Juzgado de primera instancia.

Subasta judicial.—Estaba señalada ayer la venta en pública subasta de ocho buyes, embargados a don Fabio García y García, vecino de Cordovilla, a las resultas de una ejecución contra el mismo seguida por don Carlos G. de Ceballos, pero no tuvo efecto porque el don Fabio, con anterioridad a esta fecha, habia pagado un pequeño resto que faltaba para el total que se le reclamaba, cosa que mucho antes no verificó confiado en que por tan firma cantidad no se llegaría a esto y si se le esperaría, pues de haberlo sospechado no hubiera dado lugar a ello aun que para conseguirlo se hubiera visto obligado a dejar abandonados otros negocios de importancia que requerian su intervención.

Nos complacemos en hacer estas manifestaciones por dos razones: una, porque nos consta que son ciertas; y otra, porque el nombre del honrado labrador don Fabio García queda en el lugar que le corresponde.

**El Licenciado Salvadora.**

### Las Teresianas de Salamanca.

Las Teresianas de Salamanca, que jamás han pensado suprimir el triduo con que todos los años honran a su excelsa madre y patrona Santa Teresa de Jesús, por causas ajenas a su voluntad se han visto precisadas este año a trasladarlo para el mes de Octubre y han fijado los días 23, 24 y 25, para celebrarlo con toda la solemnidad posible, pues bien lo merece Santa Teresa de Jesús.

Yo, lo mismo que ellas, he pensado en que lo voy a conseguir, en que este año hemos de celebrar este triduo con la solemnidad que nunca, y acariciando esta idea vengo a hacer ya tiempo.

Ayer tuve el gusto de ir a pasar el día al lado de mi madre Teresa de Jesús y mi satisfacción fue grande al oír predicar un sermón al señor Valiente, exmagistrado de la Santa Iglesia Primada de Toledo y capellán mayor de Reyes actualmente, y dijo cosas tan divinas, que al terminar su admirable oración, casi irresistiblemente, le di un cariñoso saludo y le dije: señor Valiente, tiene usted que venir a Salamanca a predicar el triduo solemne que celebran las Teresianas de aquella ciudad los días 23, 24 y 25.

Conozco yo al señor Valiente y sabía bien que no se había de negar a ello, y efectivamente, después de deliberar un poco y salvar unas cuantas dificultades que se le ocurrieron, me dijo: por la santa, por usted y por las Teresianas irá a Salamanca a predicar ese triduo.

Salte de gozo y dije: ya he conseguido lo que yo tanto anhelaba; el triduo de este año ha de ser más solemne que todos los celebrados por las Teresianas hasta ahora.

El señor Valiente es un orador de cuerpo entero; el sermón de ayer tarde en Alba de Tormes fue una joya oratoria que difícilmente podrá apreciar en su justo valor tres docenas de personas de las tres o cuatro mil que seguramente formaban su auditorio.

Trató de la posibilidad del milagro, y más que de la posibilidad, del milagro de los muchos milagros que actualmente se vienen realizando todos los días en nuestra sociedad.

A mí me parecía estar oyendo al Vidente de Patinos, cuando con su gran talento y clarividencia de lo futuro estudiando el presente y el pretérito, anunciaba para tiempo no lejano ese gran milagro social, de convertirse a Dios lo que hoy se considera como un azote, para castigar a las sociedades.

Desde luego, pues, podemos anunciar al pueblo de Salamanca que los días 23, 24 y 25 de Octubre, tendrá el gusto de oír a uno de los gigantes del pulpito español, vencedor en cien lides reñidísimas.

Excusamos, pues, invitar a todo el pueblo a oír a tan excelso orador.

**El D. de las T.**

### Cotización de trigos.

En la semana última el precio de los trigos tuvo la siguiente alteración: Arveal, descendió de 28,05 a 27,75 pesetas los cien kilos. Ríoseco se mantuvo a 28,05 pesetas. En Medina del Campo se elevó de 28,05 a 28,35.

En Valladolid también subió de 28,60 a 28,75. En Barcelona aumentó de 32,50 a 32,95 pesetas.

En Madrid el encarecimiento fue mayor: de 30,95 a 32,95 pesetas los cien kilos.

**De la Universidad.**

**Rectorado.**

Se remite el título de licenciado en Medicina de don Diego García.

Por concurso de ingreso de interinos son nombrados maestros en propiedad don Bonifacio Candel Jiménez, de Puebla de San Medel; don Julián Téllez García, de San Medel; don Cipriano García Martín, de Cereza; don Miguel Fernández Ruiz, de Sexmori; don Antonio Gómez Ramos, de El Arco; don Miguel Sevilla Muñoz, de Mancera; don Antonio Reja Colombo, de Pozos de Hinojo; don Modesto Carretero Barragán, de Vega de Tirados; don Antonio Caparros Cánovas, de Valdeabasco; don Primo Sánchez Hernández, de Porqueriza; don Agustín Sánchez de Madroñal; don Patrocinio Ramos Velasco, de Casasola de la Encarnación; don Juana García López, de Guedapero, y don Petra Calderón Gon-

zález; auxiliar de la escuela de párvulos de Villarino, en la provincia de Salamanca.

En la provincia de Zamora, don Francisco Martín Pérez, de Figueroa de Arriba; don Federico Huertas Martín, de Mañillas; don José Fernández Exopo, de Robledo; don José Fernández Tabada de Pinilla de Fermoelice; don Santos Eduardo Martín, de Villar de Fallabés; don José María Contreras, de Valparonso; don José Gil Martín, de Villarino Tras la Sierra; don Ildefonso Raballillo Martínez, de Coderal; don Emiliano Rivera Calzada, de Murga de Albas; don Andrés Bermejo Montero, de Trefacio; don José Esteban Diego, de Tuda; don Acacio García, de Videganes; don Manuel Ortega, de Valles de la Guareña; don María Güntierrez, de Valero; don María Güntierrez, de Barjacoba; don Ana Isabel Lorenzo, de Murias de Cerdillo.

En la provincia de Cáceres, don Virtudes Figueras, de Nava Entresterra; don Agueda Lorente Bueno, de Muñomoral; don María de la Soledad del Barco, de Cabeza.

### Sucesos locales.

#### Una denuncia.

En la Inspección de Vigilancia ha sido denunciado un individuo llamado José Pedraz Corona, que al parecer retiene en su poder una gata, propiedad de José García Escudero, vecino de los Pizarrales, a pesar de haberse reclamado esta.

#### Un detenido.

Como presunto autor del robo de los cuatro cerdos propiedad de Andrés Cayetano, que días pasados le fueron sustraídos de un corral de las afueras de Santo Tomás, ha sido detenido un sujeto llamado Anastasio de la Vega, ingresando en la cárcel.

### Mercado de Salamanca.

Trigo superior las 84 libras, 49,50 reales la fanega.

Centeno, fanega de 90 libras, 39.

Cebada, fanega de 70 libras, 24.

Algarrobas, 35 y 35,50.

Tiempo, irio.

Mercado, regular.

Tendencia, baja.

### El internado en las Normales.

Como estoy persuadido de que los cargos obligan al cumplimiento del deber, vengo consagrándome a la cuestión internado en este centro desde el momento en que conocí los plausibles deseos del ilustre salmantino investido con el alto cargo de director general de primera enseñanza, para ayudar con mi humilde concurso a la realización de esa obra pedagógica, tan beneficiosa como acertada.

Hacia pocas horas que bullía en mi cerebro la idea de trazar estas líneas, cuando Juan de Salamanca me invita a que, así como me he dirigido a la Dirección y al Ayuntamiento solicitando su concurso para poder llevar a fe el término la mejora indicada, deba dirigirme a los alumnos normalistas y solicitar su cooperación para establecer el internado, y sin desatender la idea del ilustre periodista, quiero en primer término, hablar de ello a los padres de esos mismos alumnos que han ser, después de todo, a los que más pueda convenir conocer al detalle el funcionamiento del internado con las ventajas que el mismo ha de proporcionarles, tanto a ellos en la parte material, como a sus hijos en la moral e intelectual.

El internado, para vosotros, no representa otra cosa que el GRAN HOTEL en el que vais a tener instalados a vuestros hijos durante el curso, pues tal resulta si la casa de residencia la compartamos con la humilde y perniciosa casa de huéspedes, en que los dejáis alojados por el mismo ó quizá menor estipendio que abonáis a la honrada y sufrida patrona por la alimentación y cuidados de vuestros hijos, pero con incalculables ventajas de aquí sobre ésta.

Mientras en la casa de huéspedes vive el educando a su libre albedrío, haciendo cuanto se le antoje de bueno ó de malo, desde la mañana a la noche, ignorándolo vosotros hasta cuando el dueño del hospedaje las faltas que necesitasen oportuna corrección, quizá por no perder lo que para ella constituye el medio de vivir; en el internado, como no se persigue la idea de lucro, esto no puede tener lugar, sino que por el contrario, cada padre recibirá periódicamente noticias del comportamiento, aplicación, etc., de su hijo, y antes de lo que quisiera si las condiciones de éste le hicieran incompatible la vida en el internado con el resto de sus compañeros.

Encomendada la dirección y cuidados de los pensionistas a manos hábiles, cuidarán por todos los medios posibles, no ya de proporcionar a éstos una alimentación sana y una higiene perfecta, sino lo que es mucho más importante, de su cultura intelectual, del desarrollo y arraigo de la vocación tan necesaria al que abraza la nobilísima carrera del magisterio y, con ser esto mucho, aún hay algo que está por encima de todo ello: el perfeccionamiento de la cultura social, el trato de gentes, a vivir la vida mundana, como miembros perfectos de la sociedad de que forman parte, para saber llenar cumplidamente sus deberes de ciudadanía y salir de ese aislamiento en que viven generalmente cerrados los alumnos normalistas; siendo, en nuestro sentir, quizá uno de los aspectos más interesantes del internado normalista el último a que nos hemos referido, que es muy frecuente, frecuentísimo encontrar jóvenes maestros con una suma muy completa de conocimientos en las distintas ramas del humano saber, pero que se presentan en sociedad tímidos, apocados, cobijados por falta de roce social, de ese modo

que completa de modo indudable la educación del ser humano.

Como de seguir enumerando beneficios, este trabajo se haría interminable, quiero poner punto diciéndoles que cuando estéis conformes con el internado de vuestros hijos deberíais manifestarlo a esta dirección para obrar después ella con arreglo al resultado, debiendo adelantarnos que esa manifestación a nada os obliga, toda vez que al establecerse las condiciones, en su día, podeis mantener ó desear vuestro pensamiento, según que llene ó no vuestras aspiraciones.

Luis Pérez Allá.

### Los cinematógrafos.

Programa para hoy, jueves de moda: *Alfago de amor*, en dos partes; *La hija del torero*, en tres actos; y *Garment actualidades*, no presentándose *Jhon ayuda a su mujer por no haber llegado esta*.

### Sucesos provinciales.

#### Corta de leña.

La guardia civil ha denunciado al Alcalde de Barba de Puerto a los vecinos Esteban Miguel Sánchez e Hilario Andrés Martín, por cortar leña en la dehesa boyal de dicho pueblo sin tener para ello la oportuna licencia.

### Noticias.

La esperada lluvia hizo anoche su aparición, para sosiego de nuestros labradores que por la extrema sequía, no podían practicar las operaciones de la siembra en debidas condiciones. Y ahora, que llueva a gusto de todos.

Si padecéis de artrismo y por lo tanto de reumas, arañas, mal olor de ciática, cefaleas neurálgicas etc. escribidme a Zaragoza a la «Eliptis» doctor Quesada y curareis enseguida.

### SEÑORAS

Muy en breve será expuesto en el Hotel Terminus el muestrario de confecciones de la casa García Moreno y Compañía, Príncipe 16, Madrid, con los modelos últimos en chaquetas, vestidos y artículos de piel.

### Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones: Nacimientos: Pedro Hernández Gómez. Defunciones: Lucas Prieto Rivero y Rosario López Hernández.

### CONVIENE A las personas nerviosas el Jarabe Hipofosforado.

Malas digestiones. Ocas frecuentemente notan los enfermos la lengua sucia, mal olor de alientos, aguas de boca, estado bilioso, inapetencia, abatimiento, tristeza después de las comidas, eructos ácidos, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos de oídos, vómitos, dolor. Todos estos síntomas se curan con el Elixi Etmacal Saiz de Carlos.

En esta inspección de Vigilancia ha sido ocurrido un subdito portugués llamado José Gaspar Rovira, repatriado de Francia y que se encontraba sin recursos para volver a su país.

### Cera Universal para suelos.

de tarima, baldosa y hule, es el mejor preparado y que da más brillo. Los muebles más también se limpian y hermosean con esta brillante.

La hay en cuatro colores, en latas de 1,25 y 0,75 pesetas, en la droguería de Villalobos, calle de Toro, números 32 y 34 (frente al Banco de España).

Ha sido pedida la mano de la simpática artesana Manuela Pisot, para el joven y laborioso confitero Ruperto Casado.

La boda se celebrará a primeros de Diciembre.

**Enfermedades de la vista.**

Clinica de los doctores Alonso y Salcedo.

Plaza de la Libertad, número 9. —Salamanca. Consulta: de once a once y media.

Todos los señores sacerdotes que deseen aplicar el santo sacrificio de la misa mañana, 23, por el alma de don Manuel Blanco Alonso, en la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Carmen y en la de padres Carmelitas, recibirán el estipendio de tres pesetas y las gracias.

**Gran tintorería - quitamanchas de Gaspar Santiago**

DOCTOR RIESCO. T. SALAMANCA

Esta acreditada tintorería es la única en toda la provincia que las ropas negras las tinte en diferentes colores; tiene boxes de Mongolia, y toda clase de pilos en negro y colores. Limpieza a seco en toda clase de prendas.

Por el señor teniente alcalde de semana han sido multados:

Por faltar a las Ordenanzas municipales, Claudio Sánchez, Manuel Barrado, Alberto Castro, José Vicente y Agustín López, con una peseta.

Manuel Peñalvo, por circular por las aceras con un carrito de mano, con una peseta.

Y Daniel Gómez, por promover escándalo en la vía pública, dos pesetas.

**Consulta de enfermedades**

de la boca y próstata dentaría en el Gabinete Odontológico de Luderá, Plaza Mayor número 10 - 11, principio de Septiembre.

**PROFESOR DE IDIOMAS**

y de ciencias físico - matemáticas.

Don Fortunato Hernández García.

Varios años de práctica en España y en el extranjero. Clases de preparación para las Escuelas Normales Instituto, Escuela de Comercio y Universidad, en la sección de Ciencias. Precios módicos. Info mes. Varillas 20, principal.

15-8

manalmente celebra dicho Centro, de uno de los tantos notables edificios que a Salamanca atesora.

Por unanimidad, fué acordado enviar el trabajo y una serie de fotografías de esta, prestándose muy gustoso a hacerlas el socio señor Buxaderas.

Se trataron otros asuntos de pequeña importancia, en los que varios señores socios hicieron algunas objeciones, levantándose seguidamente la sesión.

### MADRID AL DIA

### Alegrías y tristezas

—¡Albricias! — Por qué? — Porque Dato y Bugalla ya no llevan a las Cortes el proyecto de la sal.

—Había usted en verso. — Todo lo merece esa famosa refirra del proyecto monopolizador. La sal le rebosa a uno por todo el cuerpo, y hay que ser gracioso y hasta poeta festivo.

—¿Téngase! Hay también causas de pesadumbre. No se alboroce tanto, pues en un justo medio está la virtud.

—¿Y cuáles causas dolorosas? — Una: los moritos tiran a dar contra franceses y españoles; nos han hecho pocas pero sensibles bajas. Otra: las salpicaduras de la guerra nos están poniendo verdes. ¿Quiere usted más?

—No, señor; con esas me bastan para contener mi alegría.

—Pues agregue el conflicto del pan — pan quiere decir todo en gringo —, y adóbeme estos candiles.

—Sin embargo, el señor tradier ha prometido evitar que la cuestión panadera llegue a mayores, y el señor Gobernador civil está decidido — así lo copio — a no aceptar por ilegal la denuncia de los contratos de trabajo que en la actualidad existen entre patronos y obreros panaderos.

—Si; mas no me negará usted que también existe el conflicto, pues lo demuestra hasta la saciedad todo a lo copiado por usted.

—Yo no niego nada. Por el contrario, afirmo que vamos a tener elecciones, no se si generales ó parciales, de diputados provinciales, y eso, amigo mio, es una distracción como otra cualquiera, sobre ser un paliativo de nuestros males.

—Ya he tenido el filosófico honor de manifestar antes que las penas se compensan con las alegrías, y viceversa.

—Oiga usted una noticia que le llenará de satisfacción: se a punto fijo cuando se abrirá el Parlamento.

—El día 30 de este mes. Lo anuncia la Gaceta.

—Quería sorprenderle a usted y es usted quien me sorprende. ¿Lee usted la Gaceta?

—Ya lo creo. Como compensación a mis poéticas divagaciones.

—Yo también me extralimito en mis fantasías, y para restablecer el equilibrio entre mi yo ilusionista y mi yo real, dedícame al cultivo de los productos municipales.

—¿Cómo van esos frutos? — Ahora todo es flores. Vamos avanzando en la Gran Vía, ilustrando los flancos de muchas carreteras, tomando posiciones estratégicas, en los terrenos de la canalización de nuestro río padre.

—Más parece cosa de guerra que de floricultura.

—Todo anda así en el mundo: mezcladas las flores con las armas, mezclados los morteros con la más refinada civilización.

—Hay que hacer una grande y radical reforma en todos los sentidos.

—Principalmente, en el del tacto. Pero no se apure usted. Ya se han reunido en Madrid los reformistas. Ellos — ó no hay lógica en el globo terrestre — daran la norma suprema de amor y libertad que todos aguardamos desde que se estrenó la famosa obra de Viveles.

—Si; sí; Bohemios. — Justamente, bohemios; pero de la universal Bohemia quisiera yo que fuéramos todos los humanos. Y que cantásemos a coro el sublime estribillo: *Amor, amor y libertad!*

Pailol.

### DESDE ALBA DE TORMES

### Las fiestas de Santa Teresa.

Tan brillantes y animadas resultaron las fiestas religiosas celebradas el domingo y ayer lunes, como las de los días anteriores.

El domingo en la mañana, desde muy temprano, no cesaron de llegar a esta población forasteros de todos los pueblos comarcanos y muchos salmantinos que hicieron su viaje en el tren mixto de las ocho de la mañana y otros en coches particulares y automóviles.

Como de costumbre, se celebró solemne misa a las diez de la mañana en la iglesia de Madres Carmelitas, en la cual predicó el elocuente orador sagrado doctor don Francisco Frutos Valiente, que pronunció un discurso tan hermoso y tan elocuente como todos los que lleva pronunciados durante el novenario de la Santa.

Al medio día, en la Plaza Mayor, se formó el paseo de costumbre, al que concurrió gran número de forasteros, haciéndose casi imposible poder dar un paso por la plaza a aquellas horas.

Los toros. — A las once de la mañana se verificó el encierro de los novillos que se habían de correr por la tarde; y a la hora anunciada, tres y media, se celebró la corrida en la que se lidiaron seis novillos toros de diferentes ganaderías, todas ellas desconocidas, dándose muerte a dos toros que fueron villanamente asesinados por los también desconocidos toreros apodados, según ellos y los carteles, el Vista Alegre, Recortao, Rodas Chico, y en sustitución del banderillero Manchego, el Recortao II.

Poner a los lectores de EL ADELANTO al corriente de lo sucedido en la corrida y detallar esta minuciosamente, sería más difícil que confeccionar un artículo literario para la hoja extraordinaria

ria de los Lunes de El Imparcial, y por lo mismo daré cuenta de ello prescindiendo de las notas que en la plaza tomé, las cuales ocuparon todas las cuartillas que contiene un book.

Preside el alcalde accidental don José García y García; a los scores de la música hace el paso la cuadrilla que se divide en varios grupos (conste que se compone de cuatro individuos) y marchan unos delante de las mulas de arreaire y otros detrás, resultando un despejo desastroso, tan desastroso y tan malo como el resto de la corrida.

Sale el primer sentenciado a muerte que es negro, sin más señas, para que todo sea desconocido y le dan una lidia infernal y entre cogidas aparatosas y un llo espantoso, vemos un muchacho valiente y trabajador, el Recortao, y unos lancas de Vista Alegre que sirven para demostrar que *sin saber lo que hace, hace lo poco que sabe* y apuntamos un buen par de banderillas del Recortao, único que merece la pena, pasando con esto a la hora de la tarde.

Vista Alegre coge los avíos y aquí entra lo bueno; brinda, prepara la muleta, da un pase desde la estación del ferrocarril y sin más preparativos, a paso de banderillas, intenta matar, demostrando un miedo indescriptible; vuelve a intentar muletear, pero cuando ve que el toro se fija en él tira los trastos y sale en dirigible hasta encontrarse con la pared; después es cogido aparatosamente, siendo pateado y magullado por el toro, que se compadece de su enemigo dejándole ileso, aumentándole el miedo hasta la exageración.

Sigue aquel miedo vestido de toro haciendo cosas feás y en una espada continúa, hasta que el público pide y el presidente ordena que se encargue de matar el sobresaliente. Recortao, valiente y trabajador, pero ignorante también, remata al bichejo de las escodadas y pinchazos que puedan contarse hasta otro año y de un número igual de intentos de descabello. Se aplaude a la buena voluntad.

En el segundo toro, que es del mismo pelo, nombre y demás señas que su hermanito, vimos también cosas célebres que ocultaré, porque se haría esto interminable.

Después de un jugueteo con las banderillas que hicieron Recortao y Rodas Chico que agradó, anoto un buen par del primero y una cogida de Vista Alegre, a quien todos creíamos ya en Madrid, y cambia el toro.

Recortao hace una faena de muleta con pases de todas las clases (desconocidos en el arte taurino) y con media estocada a toro parado y una entera algo tendida, termina su misión.

Digno de mención es, en la lidia de este toro un aficionado satélite de Chaharreta apodado Zamarreño, que pidió permiso al presidente y estuvo trabajador y valiente con el capote.

Resumen: Recortao, valiente y trabajador; el resto de la cuadrilla, desastrosa; los toros bravos al principio y a los pocos momentos se declaraban mansos.

El baile del Casino. — Por la noche se celebró en el amplio salón del Casino un magnífico baile, al que asistieron gran número de bellas y encantadoras señoritas elegantemente ataviadas, de las cuales no doy nombres porque sería una lista interminable y pudiera incurrir además en alguna omisión.

Durante uno de los intermedios del baile, los concurrentes fueron obsequiados espléndidamente con dulces.

A las dos de la madrugada termino. — La peregrinación de Peñaranda. — Entusiasta fué el recibimiento hecho ayer a la peregrinación de Peñaranda. A las ocho de la mañana llegó el tren especial con 500 peregrinos. En

# Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

## Madrid \* Provincias \* Extranjero.

# LA GUERRA EUROPEA

## Conferencia de las 5 mañana. Madrid 22.

### La gran batalla

#### Escasez de noticias.

Esta noche, como todas, se han recibido muy pocas noticias de la guerra. No hay nada nuevo de interés.

#### El comunicado de las diez de la noche.

El comunicado oficial facilitado por el Gobierno de Burdeos á las diez de la noche, dice así:

«En el ala izquierda, desde el Mar del Norte hasta Labassee, en el frente Nieuport, Dismunde, Iprés, Wellin, Narapeu y Labassee, se ha librado una violenta batalla.»

Durante todo el día, los aliados triunfaron en todas partes. En el Centro y ala derecha nada nuevo.»

#### Derrota de los alemanes.

#### Telegrama oficial francés.

Un telegrama oficial francés dice que el ejército alemán, apoyado por fuerzas austriacas, que se dirigían hacia Vassovia, se ha visto obligado á retirarse, perseguido por el ejército ruso.

Los alemanes y austriacos han tenido numerosas bajas.

#### Generales deshonorados.

#### El fracaso del mando austriaco.

Dicen de Roma que según telegramas de Trieste, á consecuencia de la desdichada acción del ejército austriaco en la Galitzia y de la impericia del alto mando han sido deshonorados cuatro generales.

Entre los deshonorados figura el general Wiudermann, que ha sido dejado prestando servicio con el grado de coronel.

El general Daud ha sido hecho prisionero por los rusos. Esto hace que el ejército austriaco carezca de generales que asuman la dirección y en su consecuencia ha tenido que encargarse del mando el Estado Mayor alemán.

#### Bombardeo de Cattaro.

#### Destrozos considerables.

Comunican de Cetigne que la artillería montenegrina, emplazada en las alturas que dominan á Cattaro, protegida por las piezas que desembarcó la escuadra anglofrancesa, bombardeó el puerto, la bahía y la ciudad.

Los fuertes de la plaza contestaron al bombardeo, sin resultado.

Dos navíos austriacos que intervenían en el cañoneo, huyeron. El bombardeo ha causado destrozos de mucha consideración en las fortificaciones de la plaza y en los edificios de la población.

#### Buque á pique.

#### Hundido por un submarino.

Participan de Londres que un submarino alemán, cerca de las costas de Noruega, echó á pique á un buque mercante inglés, cuyo nombre se ignora.

#### Un decreto.

#### Las familias de los soldados belgas.

Monsieur Poincaré ha firmado un decreto, concediendo á las familias de los soldados belgas que luchan contra los alemanes, los mismos socorros que á las familias de los soldados franceses.

#### Un combate naval.

#### Las torpederos ingleses y los submarinos alemanes.

Dicen de Londres que entre Niempost y Ostende la escuadrilla de submarinos alemanes atacó á una escuadrilla de torpederos ingleses. Los submarinos fueron sorprendidos y rechazados.

Los buques ingleses cooperan constantemente á la acción de las tropas de tierra de los aliados.

Es probable que los alemanes sean cogidos entre los dos fuegos de la escuadra y las baterías de tierra.

#### De Londres.

#### Los gastos semanales de la campaña.

Dicen de Londres que los gastos de la campaña para el Tesoro Público, que han sido todas las semanas de cinco millones de libras esterlinas, han sumado la semana última 8.950.000.

#### De Roma.

#### El hijo del general Courad.

Ha sido herido el hijo del gene-

ral Courad von Hotzendorf, jefe del Estado Mayor austriaco.

#### De París.

#### El príncipe don Miguel de Braganza.

El príncipe don Miguel de Braganza, pretendiente al trono de Portugal, ha escrito á sus partidarios rogándoles que hagan todo lo posible para que Portugal conserve su neutralidad.

SANCHEZ DEL ARCO

#### Conferencia de las 6 mañana. Madrid 22.

### La revolución en Portugal.

#### Dice Quejana.-El movimiento ha carecido de importancia.

El subsecretario de la Gobernación, señor Quejana, nos ha dicho que según las últimas noticias el movimiento revolucionario que ha estallado en Portugal ha carecido de importancia y ha sido sofocado con mucha facilidad.

#### Detalles del movimiento.-Ha sido un "complot," monárquico.-Lo ocurrido en Mafra.-Los revolucionarios asaltan un cuartel y se apoderan de fusiles y municiones.-Combates entre revolucionarios y leales.-El plan de los revoltosos.-El jefe del movimiento.

Noticias recibidas de Vigo dan detalles sobre los sucesos ocurridos en Portugal.

Se trata de un movimiento monárquico, que ha estallado á la vez en varios puntos y que ha sido preparado desde hace mucho tiempo.

En Mafra es donde el movimiento alcanzó mayor intensidad.

A eso de las cuatro de la mañana un grupo numeroso de paisanos, muy conocido por sus ideas monárquicas y auxiliados por algunos sargentos de la Escuela práctica de infantería, penetraron en el edificio donde está instalado el cuartel, burlando la vigilancia de los centinelas.

Los revoltosos se apoderaron de 200 fusiles y 28.000 cartuchos.

Con estos fusiles y municiones se armaron y salieron á la calle.

Hacia las ocho de la mañana tomaron el camino de Torresvedras.

Se les unieron algunos soldados y bastantes paisanos.

Los oficiales de la escuela reunieron todas las fuerzas disponibles á las que se unieron muchos paisanos.

Formando una columna salieron en persecución de los sublevados, alcanzándoles cerca de San Pedro de Cadeira, donde se habían atrincherado, ocupando excelentes posiciones.

Se entabló un vivo tiroteo, que terminó con la huida de los monárquicos.

Las fuerzas leales tuvieron dos cabos muertos y varios soldados heridos.

Los sublevados sufrieron también varias bajas.

Parece que entre el plan de los revoltosos, figuraba el apoderarse del presidente del Consejo, Bernardino Machado, que había ido á Paredes de Couva, en el Miño, para asistir á los funerales por la maestra de su esposa.

Ayer Machado regresaba á Lisboa.

Los revoltosos arrojaron sobre el tren una bomba, que causó varios destrozos en el convoy y en diversos puntos de la línea.

El ferrocarril de Cagres á Zambuja y cerca de Santarén, Valeda y Figueira, la dinamita causó destrozos.

Entre Sahugo y Mahó ocurrió un descarrilamiento, á consecuencia de la explosión de dos bombas.

Parece que el movimiento ha tenido por jefe al exconde Adriano Beca, conspirador que ha sido expulsado del Ejército por estar comprometido en varias intenciones para restaurar el régimen monárquico.

#### Noticias varias.

#### DE MADRID

#### La Junta de iniciativas.

La Junta de iniciativas se reunió anoche para tratar de las pe-

ditiones formuladas por la Asociación de Ganaderos.

Estos solicitan que el Gobierno reconozca el desarrollo del crédito pecuario, con operaciones de descuento, levantamiento de la prohibición para exportar ganado de cerda y sus carnes y creación de una Escuela Nacional de Ganadería para la enseñanza de las materias que con la misma se relacionen.

#### Las lluvias.

Según noticias recibidas de provincias, las lluvias han sido generales, incluso en Andalucía, donde ha causado el hecho gran regocijo á los labradores.

#### Provincias.

#### DE SEVILLA

#### En honor de Bullón.

Comunican de Sevilla que en el Pasaje de Oriente se celebró ayer un banquete en honor del director general de primera enseñanza.

Asistieron unos 150 comensales. Ofreció el banquete el rector de la Universidad, quien pronunció un discurso elocuente, abogando por el aumento de sueldo á los maestros, abono de las clases pasivas por el Estado, libertad de enseñanza y autonomía de las Universidades.

#### DE BARCELONA

#### Contrabando de guerra.-Una riña.-Llegada de alemanes.-Muley el Haffid.

Por considerarlo contrabando de guerra, ha sido detenida en Cervera una importantísima partida de mantas, que parece iban destinadas al ejército alemán, á pesar que estaban consignadas á varios comerciantes suizos.

Dícese que han llegado comisionados del ejército francés, para comprar mantas y género de punto, para los soldados del ejército francés.

La partida que adquirieran, será consignada á nombre de unos comerciantes de Toulouse.

—Siguen llegando numerosos súbditos alemanes que han sido expulsados de Portugal.

—En el muelle de Ribaix rieron los pescadores Francisco Maldonado y Francisco Zubia.

Maldonado disparó su pistola contra Zubia, que resultó con una grave herida.

Luego el Francisco Maldonado se entregó á una pareja de carabineros.

—Muley el Haffid está desparando la curiosidad del público barcelonés.

Niégrese á celebrar interviú.

Ayer paseó en auto por la población.

#### DE BILBAO

#### Por la destitución de Unamuno

La sesión celebrada ayer por el Municipio de Bilbao, fué muy tumultuosa.

En ella debía discutirse la moción presentada contra el señor Bergamín, por la destitución de Unamuno.

El asunto, que había originado en la sesión anterior graves incidentes, había quedado sobre la mesa.

El Alcalde, en previsión de lo que pudiera ocurrir, tomó precauciones.

La Casa Consistorial estaba rodeada de guardias de Seguridad.

Dentro, en los pasillos y hasta en el mismo salón de sesiones, había muchos policías.

El alcalde insistió en oponerse á que la moción se votara en la forma como estaba redactada. Dijo que convenía rectificarla, en el sentido no de protesta contra la resolución ministerial, sino de súplica al señor Bergamín, para que se reemplazara en su cargo á Unamuno, en atención á sus muchos merecimientos.

Los republicanos, que eran los firmantes de la proposición, se retiraron.

—Siguieron los socialistas en sus escaños, promoviendo algunos alborotos.

Luego volvieron al salón los republicanos, y como con ayuda de los socialistas tienen mayoría en el Municipio, presentaron y aprobaron un voto de censura para el alcalde.

SANCHEZ DEL ARCO

#### Francisco Peix

Carrotera de Ledesma, núms. 19 y 21. Salamanca.

Almacén de maderas, materiales para la construcción de obras y carbonos de leña, paja, est y antracitas. Teléfono, número 18.

#### Conferencia de madrugada.

Recibida á las siete.

## DESDE LA FRONTERA

(De nuestro compañero Rivera.)

#### Representantes de la casa Krupp en Santander.-Declaraciones interesantes.-Los morteros del 42 y otros de nueva invención.-200.000 italianos en la frontera austriaca.

Nuestro compañero Alfredo Rivera nos comunica lo siguiente:

En Santander encuentranse varios representantes de la importante casa alemana Krupp, constructora nacional de piezas de artillería.

Un periodista santanderino ha conseguido conferenciar con dichos representantes, los cuales dieron informes de verdadero interés.

Cuentan los interrogados que en las diversas fábricas que representan se trabaja con asombrosa actividad en la construcción de numerosas piezas de artillería de diversos calibres y ametralladoras.

Fabricanse también numerosos morteros del 42 en vista del excelente resultado que ha dado su empleo.

Atañen que la principal labor de la casa Krupp es la construcción de unos excelentes morteros de calibre bastante superior al 42, los cuales ya han sido ensayados y han dado un resultado mucho más eficaz, por lo destructor, que los tan modernos como famosos que con tanto éxito han sido empleados en la guerra actual.

Ninguno de los obreros empleados en estos trabajos ha ido á la guerra, por disposición especial del Emperador. Solamente han marchado para el campo de operaciones y para servir estas piezas Krupp, por ser únicamente quienes conocen su manipulación, unos 150 empleados.

En las oficinas han quedado para estas operaciones 1.850 escribientes.

Refieren dichos empleados que en Génova, de donde proceden, supieron que 200.000 italianos con numerosa artillería habíanse concentrado en la frontera austriaca.

En Alemania se halla normalizado todo lo que se refiere á la vida interior del país.

#### La suscripción en Francia para adquirir ropas de invierno á los soldados.

En toda Francia ha abierto una suscripción para adquirir ropa de invierno destinada á los soldados que se hallan combatiendo.

Por lo que se refiere á Burdeos, Biarritz y Bayona, esta suscripción alcanza sumas muy considerables.

También recibense numerosos donativos en especies, siendo de notar que en las listas de suscripción aparecen muchos nombres extranjeros, en su mayoría argentinos y españoles.

#### Los refugiados belgas en Holanda.

El prefecto de los Países Bajos ha dirigido á los alcaldes de todos los departamentos una circular en la que les dice que hay acogidos en territorio holandés más de 500 refugiados belgas, que son muy bien tratados.

Después de atabar el admirable heroísmo de los belgas hace un llamamiento á los corazones magnánimos para que contribuyan con ropas y metálico al sostenimiento de aquellos.

Los administradores del templo israelita de Bélgica, además de la ofrenda del culto, han entregado una suma de 1.000 francos para los heridos que se hallan en los hospitales.

#### Las listas de los muertos en el campo de batalla.

Por orden de la autoridad militar francesa transmitida á todo el territorio, ha quedado terminantemente prohibida la publicación de los nombres de los muertos en el campo de batalla.

Motivan esta determinación los numerosos errores que venían cometiendo, dándose por muertos á muchos que vivían y viceversa.

En las familias de los que están en el campo de batalla ha sido muy mal acogida esta disposición.

#### Los alemanes come en muchas crueldades con los españoles.

El comité español de París ha enviado una delegación al Marne con objeto de ver los desastres causados por los alemanes durante la guerra.

De sus noticias resulta que los alemanes no solamente han cometido la falta, imperdonable, de bombardear la Catedral de Reims y de sacrificar á multitud de víctimas inocentes, sino que contraviniendo á las leyes de la guerra han bombardeado el consulado español y saqueado las casas de los comerciantes españoles, sobre las que ondeaba ostensiblemente la bandera española.

En casa del restaurador Miguel Rolland 50 soldados alemanes saquearon un almacén.

Rolland por su calidad de español, fué maltratado.

En casa de don Narciso Torres donde también ondeaba la bandera española cayeron dos bombas. El señor Torres (padre) de setenta y seis años de edad, que estaba enfermo, murió de la emoción.

La casa de Antonio Rous fué incendiada y el propietario pereció en el incendio, resultando gravemente herida una niña de once años.

La importante casa de Montaner y compañía fué bombardeada cuatro veces.

Calculanse las pérdidas en 500 mil francos.

A. RIVERA

#### Amas de gobierno.-Se ora se ofrece para vender á caballo, teniendo por n.º forma, á. chez Barbero, pasad. 8-1

#### Cochera.-En la Ronda de Corpas se alquila una cochera espaciosa. Los informes los da el señor don Angel Rodríguez, Paseo de la Gloria, a. ma. de vinos. 8-1

#### C. Mozo, modista de Valladolid. P. escuela de San Juan de Sahagún número 6.

#### Se vende coche.-Sharró con guaración, todo seminuevo. Para traer con Victoriano, Plaza de Sol, número 1 (Ateneo) 8-1

#### Amas de cría.-Leche fresca y primera, se ofrece para criar en casa de los padres. Inf. María David Benito, Bordadores 10. 8-1

#### Se venden en la Alameda de Canillas de Abojo de 50 á 100 palos de nogal, madera superior, para diferentes servicios. Para tratar en dicho subo con el secretario del Ayuntamiento, con Arsenio García Cruz: proposiciones por escrito en el domicilio del proletrado Avenida de Canals, 29, principal 10-2

#### Se vende una línea abiesna, al lado de la estación de Aldeanueva, con magníficas condiciones para la explotación de leches, hortalizas y cría de cerdos, etcétera. Con grandes salidas para estos negocios por la proximidad que se breva tendrá dicha estación, con Madrid.

#### Darán razón, en la finca y en Salamanca, Serranos número 23. 26-15

#### La antigua y acreditada sastrería Carmen Iglesias, confecciona trajes para niños, sacerdotes y caballeros, como también abrigos para el mismo, desde darlos la vuelta hasta hacerlos nuevos. Se hacen trajes de primera calidad para niños, todo á precios económicos. Calle de don Francisco Montejo, número 7, planta baja. No confundirse, frente á Calatrava. 12-2

#### Se venden las casas números 18 y 16 de la calle de Espoz y Mina. Informarán en Madrid, calle del Jesús, 2, principal, leguista, señora doña Cándida Estévez (sin corrección). 15-2

#### Mecánico electricista. Se ofrece con práctica y teoría para el montaje de motores y dinamo. Informar, hotel Pasaje, cuarto número 9. 15-2

#### Traspaso. Por tener que ausentarse la profesora, se traspasa un colegio de niñas, en muy buenas condiciones. En la librería de Nájera informarán. 8-2

#### Un buen negocio.-Se traspasa, por no poder atender al dueño, la fábrica de electricidad y molino harinero de Cantalapiedra, con la red de alumbrado público y particular. Informará de las condiciones, don Manuel Laporta en dicha villa.

#### Tecas.-En Villoria (Peñaranda), se venden 15.000 tecas de dos tamaños. Informará Pedro Carrasco, en dicho pueblo. 4-4

#### Subasta de fincas.-A las once del día 25 del corriente mes de Octubre, se venderán en pública subasta, en la notaría del doctor Prada, Rúa 49, tres yugadas de tierra situadas en los términos de La Vella, Pareda de Rubiales y Pitiguera, conforme al pliego de condiciones que con el título de propiedad se hallará de manifiesto en dicha notaría, durante las horas de oficina. 25 de O. 15-2

#### Se vende una cortina, enclavada en el caso de esta ciudad, á la entrada del camino del cementerio.

#### Dicha cortina contiene: establo, casa para el vaquero, panera y huerta. Para tratar, Espoz y Mina, 8, principal.

#### Se arrienda el local donde estuvo instalada la Academia externada en la calle del Brocense, número 14. Informar en el número 14.

#### Cuenta espaciosos local y amplio patio, propio para escuelas ó almacenes. Razón, Zamora, 18.

#### Neurastenia, Raquitismo, Debilidad, Desarrollo anormal de la niñez, Crianza, Decaimiento, &

#### GLICEROFOSFATO de CAL GRANULADO ESPINAR

Indispensable á las madres que crían á sus hijos, pues aumenta la riqueza nutritiva de la leche.

Al por mayor J. G. Espinar, Sevilla, y principales Droguerías de Salamanca.

Venta: Farmacias y Droguerías.

#### Ya llegó la hora!

de que el público se gane. Puede servirse á su gusto adquiriendo relojes á partir de 10 mil, cadenas, gafas, lentes, guantes de tiempo, de teatro y primicias, barómetros, termómetros, brújulas, etcétera, etcétera, en la Sucursal de Adolfo Winzer, á cuyo cargo se halla nuestro antiguo y competente oficial Lorenzo Blázquez, encargado de los talleres de relojería de Marqués Vázquez de Bilbao.

¡Inmensos artículos de relojería y óptica. Precios sin competencia. Primera casa de la región en su ramo. Verdadera garantía en todos nuestros artículos y composiciones.

¡Píjase el Niño más podrá venderse un Omega ó un Courvaux, marcas bien conocidas

Sucursales de Adolfo Winzer, calle de Toro, frente al Liceo, teléfono 72-73

## NIÑO DENTISTA

de la - Guaración,

PLAZA DE LA LIBERTAD, NUMERO 4 (Planta baja).

## FORNOS.- (Restaurant)

El más favorecido por el público.-Selecto menú diario completo. Se sirven bodas, banquetes y lunches.

Se recomienda á todo viajero por su excelente trato la

## Gran fonda "LA PENINSULAR,"

Príncipe, 19 y 21 - Madrid

En lo más céntrico de la corte. Gabinetes y habitaciones para familias lujosamente amuebladas. Luz eléctrica, timbreo baño. Comedor con mesas independientes, esmerado servicio. Al lado de los teatros Español y Comedia y próximo á la Puerta del Sol, ministerios y centros de correos, telégrafos y teléfonos. Cocina sólo española. Pensión completa desde cinco pesetas. 15-m-j-4

## Maquinaria moderna para bodegas.

La fabricación más importante de España. Cinco mil prensas vendidas. Estructuras sin competencia, bombas, filtros, etc. Últimos modelos de arados y repartidores de abono, legítimas clasificadoras de granos Marot, gradas y toda clase de maquinaria moderna para la agricultura y riegos.

Instalaciones de panadería y fábricas de chocolate.

Siempre primeros premios. Último Congreso nacional de Viticultura, la más alta recompensa.

Dirigirse, FUNDACION ARRIETA, Pamplona. 30-2-22

## Colegio-Instituto del Salvador

Segunda enseñanza y magisterio

#### Plasencia

Sus Profesores, todos Licenciados, forman parte de los tribunales de voz y voto y sus alumnos han sido examinados en el mismo establecimiento.

Resultado del curso actual: Matriculas de honor, 6; sobresalientes, 68; notables, 53; aprobados, 99.

Reglamentos y detalles al director don Juan Martín Lorenzo, licenciado en Filosofía y Letras. 50-49

## Carreras militares

### Secciones de Matemáticas

Don Gaspar Villaverde - Capitán - Zona de Reclutamiento. 22-13

## SOLO

el acreditado industrial Higinio Gómez puede ofrecer un tan bello y variado surtido en muebles de lujo de superior calidad á precios tan excesivamente reducidos, como

HIGINIO GÓMEZ.- SAN PABLO, 33 (frente á la Diputación).

## Clinica especial de enfermedades de la vista.

Establecimiento (oculista) dirigido por don Cayo Alvarado, Espoz y Mina, 8, Salamanca. Horas de consulta: Mañana de once á una; tarde, de tres á cinco.

## Excepcional.

#### ¿Puede usted comprar de balde!

A todos mis clientes que compren por valor de 10 PESETAS, regalaré una bonita ampliación fotográfica tamaño 24 por 30 pagada en cartulina de 80 p. y, prestándome un original en buen estado.

Dicha ampliación vale la cantidad expresada, de suerte que el comprador en esta casa

#### ¿¿COMPRÁ DE BALDE!!

Esto por ahora, que más adelante regalaré á mis clientes unas magníficas PAPELERAS, recuerdo de

#### LA VILLA DE PARIS

Tejidos y confecciones. Novedades para señoras, caballeros y niños.

#### Hipólito Montero - Lonja, 13 y 15

SALAMANCA

#### Valeriano Fernández

CALLE ZAMORA, 62

## SALCHICHERIA

ofrece al público chorizo gordo Caga'ar, seto de cerdo, de calidad superior, á CINCO pesetas kilo; ídem delgado en tripa de cerdo y ternera, á CUATRO pesetas kilo; tomas, estehichón, tocino, manteca, lenguas, jamón, pernicetos. Todo superior y garantizado.

## Doctor Muñoz-Orea

Ex-interno de la Facultad de Medicina. Especialista en enfermedades de las vías urinarias y de la piel.

CALLE DE SAN PABLO, 3 PRINCIPAL. Consulta de once á una de la mañana y de siete á nueve de la noche.

## Gran tintorería Madrileña

movida á vapor DE MANUEL COLEYA

La casa que tiene con perfección los cinco mil colores. Se tienen toda clase de prendas de desecor. Primera en su clase en lavados de seso y quita manchas. García Barredo, número 22, antes Rta. Secular en Zamora. Sea Torcuato número 16.

## Ya llegó la hora!

de que el público se gane. Puede servirse á su gusto adquiriendo relojes á partir de 10 mil, cadenas, gafas, lentes, guantes de tiempo, de teatro y primicias, barómetros, termómetros, brújulas, etcétera, etcétera, en la Sucursal de Adolfo Winzer, á cuyo cargo se halla nuestro antiguo y competente oficial Lorenzo Blázquez, encargado de los talleres de relojería de Marqués Vázquez de Bilbao.

¡Inmensos artículos de relojería y óptica. Precios sin competencia. Primera casa de la región en su ramo. Verdadera garantía en todos nuestros artículos y composiciones.

¡Píjase el Niño más podrá venderse un Omega ó un Courvaux, marcas bien conocidas

Sucursales de Adolfo Winzer, calle de Toro, frente al Liceo, teléfono 72-73

